

La importancia del desarrollo científico de la pediatría uruguaya

Uno de los principales objetivos de la SUP es el desarrollo científico de la pediatría en Uruguay. La investigación clínica es un proceso sistemático, organizado y objetivo destinado a responder una pregunta concreta. Estas preguntas clínicas pueden ser muy diversas y estar referidas a estudios de incidencia y prevalencia, a calcular la frecuencia y el tipo de manifestaciones clínicas con las que se presenta una determinada enfermedad, al estudio de los diagnósticos diferenciales relacionados con un determinado problema clínico, a las causas (etiologías) de las diferentes patologías, a las pruebas diagnósticas y su validez, a la incorporación de nuevas técnicas de diagnóstico, a los tratamientos para las diferentes patologías, a la evolución y el pronóstico de una serie de pacientes con un determinado proceso patológico, a las medidas de prevención en salud, a aspectos relacionados con la atención médica y el ejercicio profesional, a las experiencias que viven los pacientes en relación a un determinado problema y muchas otras. La generación de datos epidemiológicos locales y nacionales es fundamental para poder analizar nuestra realidad y compararla con la de otros países, para poder evaluar la importancia de un determinado problema y definir estrategias con el fin de mejorar la calidad de los cuidados de la salud de la población, para medir el impacto de dichas estrategias, etcétera.

Desde el punto de vista científico, el 2013 fue un año muy importante para la pediatría nacional. Dos estudios sobre problemas pediátricos trascendentes merecieron que les fueran entregados el primer y segundo Gran Premio Nacional de Medicina. La pregunta sobre ¿Cuál ha sido la realidad de la transmisión materno infantil del VIH-SIDA en los últimos 23 años en nuestro país? abordada en la investigación realizada por los Dres. Jorge Quian, Stella Gutiérrez *et al.*, y la pregunta sobre ¿Cuál es la repercusión en el neurodesarrollo infantil del consumo prenatal de alcohol y cocaína y de la depresión materna? analizada en el estudio de los Dres. Mario Moraes, Gabriel González *et al.*, recibieron dichas distinciones, respectivamente. Ambos trabajos fueron expuestos por sus autores en el Congreso Uruguayo de Pediatría realizado en octubre del año pasado.

En dicho Congreso, asimismo, se presentaron más de 160 trabajos libres. El Comité Organizador había definido una política de estímulo a la presentación de trabajos científicos. Ésta consistía, por un lado, en reintegrarle al primer y segundo autor de cada trabajo científico presentado en el Congreso, el 50% del valor de la inscripción que hubiera abonado. Por otro lado, con aportes de la SUP y la colaboración de diferentes instituciones, se instrumentó la entrega de premios a los mejores trabajos científicos. Se destinó un día entero del evento a la exposición y discusión de cada uno de los trabajos libres. Se habían postulado para los premios un número muy importante de ellos, de los cuales se seleccionaron los ocho mejores trabajos que merecieron el primer, segundo, tercer y cuarto premios, y cuatro menciones. En un suplemento especial, que se distribuye junto a este número de Archivos de Pediatría del Uruguay, publicamos estas investigaciones de un alto valor científico para la pediatría nacional. Estamos seguros que compartirán esta apreciación.

Por segunda año consecutivo, hemos entregado el Premio Ramón Guerra a los tres mejores artículos originales publicados por socios de la SUP en Archivos de Pediatría del Uruguay. En esta última oportunidad, de acuerdo a las bases de dicho premio, se asignaron un Primer Premio y dos Menciones a los artículos publicados en el año 2012. El Primer Premio, correspondió al artículo del Dr. Bernardo Alonso *et al.* sobre “Ventilación no invasiva en menores de dos años internados en sala con infección respiratoria aguda baja. Posibles factores predictivos de éxito y de fracaso” y dos Menciones, una al estudio de la Dra. Cristina Scavone, *et al.* sobre “Evaluación saturométrica y polisomnográfica de prematuros con y sin displasia broncopulmonar” y la otra al trabajo de la Dra. Gabriela Bazan *et al.* sobre “El trabajo de parto previo a la cesárea protege contra la taquipnea transitoria del recién nacido”.

Felicitemos a los autores de todas las investigaciones porque su esfuerzo y trabajo es clave para el desarrollo de la Pediatría de nuestro país. Exhortamos a los autores de las investigaciones originales que aún no han sido publicadas a presentarlas para su evaluación. Es importante reconocer que el conocimiento científico no está completo hasta que ha sido publicado. Nuestra revista científica, Archivos de Pediatría del Uruguay, indexada en Scielo, con acceso li-

bre a sus artículos a texto completo, permite que las investigaciones sean ampliamente difundidas, analizadas detenidamente y pueden reproducirse en diferentes contextos y verificarse (o confrontarse).

Es claro que la SUP está fuertemente comprometida con el desarrollo científico de la pediatría. A todo lo anteriormente mencionado, sumamos las suscripciones que anualmente renovamos a numerosas revistas científicas internacionales, el acceso en Sala de Lectura al portal Timbó, los múltiples servicios que prestan a los socios las personas que trabajan en la Biblioteca, que incluyen –entre otros– el servicio de alerta bibliográfica que periódicamente reciben vía correo electrónico, la posibilidad de solicitar búsquedas bibliográficas y la realización de talleres para la capacitación de los socios en la realización de sus propias búsquedas de información en internet y en la aplicación de la normativa de Vancouver para la elaboración de las referencias bibliográficas de la información obtenida.

En este momento, le solicitamos al lector que preste su mayor atención. Inés Nessi, bibliotecóloga de la SUP, ha decidido retirarse de la actividad profesional en nuestra Sociedad. Durante muchísimos años ha trabajado como bibliotecóloga de la SUP, dando lo mejor de sí para contribuir al desarrollo científico y académico de la pediatría uruguaya. Este editorial –dedicado a resaltar la importancia de la investigación científica en pediatría– es un homenaje a ella, a quien le expresamos, con el mayor de los afectos, nuestro más profundo y sincero reconocimiento y agradecimiento por su dedicación profesional y personal a la SUP.

Dr. Alfredo Cerisola
Presidente